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El vicepresidente para el Área 

Social, Aristóbulo Isturiz, 

puntualizó que el Instituto 

Nacional de Nutrición (INN) 

estima abordar a 217.592 

personas en marzo entre 

embarazadas, niños, niñas, 

adultos mayores y demás 

personas con vulnerabilidad 

nutricional. En febrero 

atendieron a 129.042, afirmó

T/ Redacción CO
F/ Prensa MPPE
Caracas

E
sta semana, el Gobierno 
Nacional inaugurará 
nueve farmacias comu-

nitarias en cinco regiones, a 
propósito del despliegue del 

Plan de Atención a las Vícti-
mas de la Guerra Económica y 
el Bloqueo, alcanzando la cifra 
de 238 en todo el territorio na-
cional, informó el vicepresiden-

te Sectorial para el Socialismo 
Territorial, Aristóbulo Istúriz.

Las farmacias estarán dis-
tribuidas en los estados Anzoá-
tegui, Apure, Falcón, Distrito 

Capital y Guárico. En este sen-
tido, detalló que las jornadas de 
atención social serán en Ara-
gua, Bolívar, Trujillo, Lara, La 
Guaira, Miranda y Sucre.

Istúriz, también ofreció un 
balance del área de salud y 
agregó que están en proceso de 
certificación 312.329 personas 
con algún tipo de discapacidad 
para luego proceder a la certifi-
cación”, explicó.

El funcionario, además, su-
brayó que entre las actividades 
programadas para esta semana 
realizarán una jornada de re-
paración de equipos médicos, a 
través de Vensalud y el Centro 
Nacional de Electromedicina.

Señaló que recientemente 
se repararon 98 equipos en 46 
centros médicos y en lo que va 
de 2020 se han recuperado 961, 
mientras que la cifra histórica 
es de 7.355.

De igual forma, puntualizó 
que el Instituto Nacional de Nu-
trición (INN) estima abordar 
a 217.592 personas en marzo 
entre embarazadas, niños, ni-
ñas, adultos mayores y demás 
personas con vulnerabilidad 
nutricional. En febrero atendie-
ron a 129.042, afirmó el vicepre-
sidente.

GMVV ENTREGARÁ 3.096 
VIVIENDAS

Esta semana, la Gran Misión 
Vivienda Venezuela (GMVV) 
entregará 3.096 viviendas en 
cinco estados, contabilizando 
3.096.997 hogares en todo el te-
rritorio nacional, informó Aris-
tóbulo Istúriz.

“Esta entrega se va a hacer 
en cinco estados: Miranda, Bo-
lívar, Táchira, Lara y Cojedes. 
Con estas viviendas que se 
van a adjudicar arribamos a 
3.096.997 viviendas asignadas”, 
precisó en rueda de prensa.

También, entregarán unos 
500 títulos de tierra urbana 
en Aragua, Carabobo, Distri-
to Capital, Zulia para llegar y 
Trujillo, con lo que se llegará 
a 1.086.916 certificaciones de 
propiedad otorgadas hasta la 
fecha, dijo.

GMVV entregará 3.096 viviendas en cinco estados 

T/ Redacción CO
Caracas

El ministro para la Cultura, 
Ernesto Villegas, resaltó 

este martes que el comandan-
te Hugo Chávez sigue siendo 
un factor determinante en la 
política mundial, por su lega-
do que sigue vigente en las or-
ganizaciones socialistas.

“Hay una contribución fun-
damental de Hugo Chávez, 
sobre todo en el campo so-
cial. No nos han derrotado 
porque Chávez sigue siendo 
un factor determinante de la 
política mundial”, aseveró Vi-
llegas durante una entrevista 
en Venezolana de Televisión 
(VTV).

Reafirmó que desde el ente 
ministerial están comprome-
tidos a hacer grandes esfuer-
zos para contribuir al desa-
rrollo de una cultura política 
más transparente. 

“La cultura política es la 
única alternativa pacífica 
para solucionar las dife-
rencias en forma positiva, 
que impacte efectivamente 
en la sociedad”, puntualizó 
el titular de la cartera de 
Cultura.  

El próximo 5 de marzo se 
cumplirán siete años de la 
siembra del líder de la Re-
volución Bolivariana y en 
ese contexto, Villegas acotó: 
“Gracias al trabajo del pre-
sidente Nicolás Maduro -en 
ese entonces vicepresiden-
te- al Gran Polo Patriótico 
(GPP) y los movimientos so-
ciales hubo la posibilidad de 
superar ese triste episodio”. 

En su experiencia como 
ministro de Comunicación 
de Chávez, Villegas recor-
dó al líder de la Revolución 
Bolivariana como un caba-
llero, severo, jovial y muy 
humano.

T/ Redacción CO
F/ Prensa Vicepresidencia
Caracas

La vicepresidenta ejecutiva 
de la República, Delcy Ro-

dríguez, saludó los avances de 
la Mesa de Diálogo Nacional 
expuestos tras la reunión que 
sostuvieron este lunes repre-
sentantes del Gobierno y de la 
oposición para avanzar en las 
reglas y acuerdos electorales, 
de cara a los comicios parla-
mentarios que se llevarán a 
cabo este año en el país.

“La Venezuela de bien, que 
quiere vivir en paz y progresar, 
sabe que el diálogo promovido 
por el presidente Nicolás Ma-
duro es la opción certera para 
garantizar un futuro a nuestra 
patria. La vía democrática la de-
cidimos los venezolanos que re-
chazamos el intervencionismo 
grosero de EEUU -Estados Uni-
dos-”, escribió la vicepresidenta 
en el Twitter, este martes.

Al dar a conocer resultados 
de dicha reunión, efectuada en 
el Palacio de Miraflores, Cara-
cas, con la asistencia del presi-
dente Maduro, el ministro para 
la Comunicación e Información, 
Jorge Rodríguez, destacó que 
este encuentro evidencia “el 
respeto a las normas elementa-
les de convivencia democrática, 
por el respeto a la soberanía de 
la República Bolivariana de Ve-
nezuela”.

Ambas partes revisaron el 
tema de las garantías electora-
les, “en cuanto a la representa-
ción de los pueblos indígenas y 

la necesidad de que haya una 
participación más profunda 
de nuestros ancestros en la 
Asamblea Nacional”, expresó 
Rodríguez en declaraciones 
transmitidas por Venezolana 
de Televisión.

En este sentido, resaltó que 
las acciones que se están toman-
do desde la Asamblea Nacional 
(instancia que se encuentra en 
desacato desde 2016) para elegir 
a los nuevos miembros del Con-
sejo Nacional Electoral (CNE) 
son tal y como se acordó en la 
Mesa de Diálogo el pasado mes 
de septiembre.

Rechazamos el intervencionismo grosero de EEUU

Vicepresidenta Rodríguez: “Los que quieren 
vivir en paz saben que el diálogo es la opción”

A  siete años de la siembra del líder de la Revolución

Ministro Villegas: Chávez  
sigue siendo factor determinante  
en la política mundial
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T/ Mppre
Caracas

El representante permanente de la 
República Bolivariana de Venezue-

la ante la Organización de las Naciones 
Unidas (ONU) y la Organización Mundial 
del Comercio (OMC) en Ginebra, Jorge 
Valero denunció las agresiones por par-
te del Gobierno de Donald Trump contra 
Venezuela, en la reunión preparatoria de 
la  Duodécima Conferencia Ministerial 
de la OMC, prevista a celebrarse en Nur-
Sultán, Kazakstán, del 8 al 11 de junio de 
2020.

El embajador venezolano mostró 
perplejidad frente a la imposibilidad 
de lograr una solución ante la situa-
ción del Órgano de Apelación del Sis-
tema de Solución de Diferencias, y 
manifestó que el Gobierno de Donald 
Trump sabotea el funcionamiento de 
la OMC, contrariando los esfuerzos de 
la gran mayoría de países que integran 
ese foro.

En este contexto, precisó que la OMC 
debe enfrentar impostergables reformas 
para corregir las asimetrías existentes 

en el comercio internacional, las cuales 
se han acentuado en el mundo a causa de 
las políticas neoliberales que implemen-
tan el capitalismo global, que generan 
pobreza y desigualdad.

En esta Conferencia -agregó el diplo-
mático bolivariano- se adoptarán deci-
siones sobre los acuerdos comerciales 
multilaterales que son regidos por la 
OMC y se tomarán decisiones vincula-
das con los temas que actualmente son 
objeto de negociación, a saber: agricul-
tura, subsidios a la pesca y comercio y 
desarrollo.

En las negociaciones en curso, Vene-
zuela viene planteando que las nuevas re-
glas multilaterales para la agricultura y 
para los subsidios a la pesca deben tradu-
cirse en mayores oportunidades en favor 
del desarrollo agroproductivo y pesque-
ro nacional de los países en desarrollo.

Durante el debate, el representante 
permanente de Venezuela ante la OMC 
solicitó que se incorporen flexibilidades 
específicas para que estos países pue-
dan alcanzar los objetivos de seguridad 
alimentaria, seguridad de los medios de 
vida y desarrollo rural. 

En el Círculo Militar de Caracas

Tratan sobre la vinculación 

del Estado venezolano 

con los procedimientos 

especiales del Consejo 

de DDHH de la ONU

T/ Deivis Benítez
F/ Mppre 
Caracas 

E
l secretario ejecutivo del 
Consejo Nacional de De-
rechos Humanos de Ve-

nezuela, Larry Devoe, junto a la 
coordinadora adjunta de la Ofici-
na de la Alta Comisionada para 
las Naciones Unidas (Oacnudh), 
Hélène Devaux; presidieron el ta-
ller de formación sobre los proce-
dimientos especiales del Consejo 
de DDHH de la  ONU, con el obje-
tivo de fortalecer las capacidades 
institucionales del Estado vene-
zolano en esta materia.

La actividad realizad en lugar 
en el Círculo Militar de Caracas, 
forma parte de la ejecución del 
plan de trabajo de cooperación 
técnica establecido entre la Re-
pública Bolivariana de Venezue-
la y la (Oacnudh). 

En este sentido, Larry Davoe 
manifestó que se trata de un ta-
ller de gran importancia, pues el 
proceso de vinculación del Esta-
do venezolano con los procedi-
mientos especiales del Consejo 
de DDHH de la ONU, si bien se 

focaliza en la Cancillería vene-
zolana, requiere además el apoyo 
y la participación de todas las 
instituciones vinculadas a cada 
una de sus áreas de competencia, 
entre ellos: el Ministerio Público, 
Tribunal Supremo de Justicia, 

Defensoría del Pueblo, Defensa 
Pública, entre otros.

Participaron además, el ma-
yor general Edgar Rojas Borges, 
presidente de la Corte Marcial y 
Circuito Judicial Penal Militar, 
como representantes de Idena y 

de los ministerios del Poder Po-
pular para Relaciones Interiores, 
Justicia y Paz, para el Servicio 
Penitenciario, para la Mujer e 
Igualdad de Género, y para la 
Defensa.

El taller abarcó además, una 
introducción general sobre los 
procedimientos especiales del 
Consejo de DDHH, y la prepara-
ción de las visitas y de los insu-
mos para los informes temáticos 
de los citados procedimientos, 
cuyos titulares pueden tener la 
figura de relator especial, exper-
tos o grupo de trabajo.

Davoe recordó que desde ene-
ro pasado,Venezuela ocupa por 
tercera vez un puesto en el Con-
sejo de Derechos Humanos de la 
ONU como Estado miembro, a 
pesar de todas las presiones que 
se desarrollaron en el mundo 
para impedirlo, pero se contó con 
el voto de la mayoría de los paí-
ses presentes en la organización 
multilateral y “eso nos obliga a 
ser aún más eficientes en nues-
tro proceso de relación con esos 
procedimientos especiales del 
Consejo de Derechos Humanos”.

Asimismo, recalcó que en di-
ciembre del año pasado, Vene-
zuela reiteró su invitación a dos 
procedimientos especiales del 
Consejo para que visiten este año 
2020 al país, el relator especial so-
bre el Derecho al Desarrollo y su 
similar sobre las consecuencias 
negativas en el disfrute de los de-
rechos humanos de las medidas 
coercitivas unilaterales.

T/ D.B.
Caracas

El presidente de la República 
Bolivariana de Venezuela, 

Nicolás Maduro Moros, recibió la 
noche del lunes en el Palacio de 
Miraflores, en Caracas, las cartas 
credenciales que acreditan como 
embajadores en el país de los di-
plomáticos a Fadi Alzaben, del 
Estado de Palestina; y Le Viet Du-
yen, de la República Socialista de 
Vietnam, respectivamente.

A través de la red social Twitter, 
@NicolasMaduro, el Mandatario na-
cional ratificó el compromiso para 
trabajar en los diversos planes de co-
operación entre los pueblos y resaltó 
que estos actos demuestran la forta-
leza de las relaciones bilaterales, la 
cooperación, la hermandad y la soli-
daridad, con los países del mundo.

La cooperación entre Venezuela 
y Palestina abarca diversos temas 
como comercio, economía, educa-

ción, minería, médico-sanitario, co-
municación e información, agrícola, 
cultural, deportivo, turístico, ener-
gético, farmacéutico, petróleo y ali-
mentos, consolidando entre 2009 y 
2018, la suscripción de 35 acuerdos.

Como parte de los acuerdos edu-
cativos, en 2019 arribaron al país 
27 estudiantes palestinos, becados 
por Fundayacucho, a fin de cursar 
estudios de medicina integral co-
munitaria y estudios políticos y de 
gobierno.

Entretanto, Vietnam y Venezue-
la sostienen estrechas relaciones 
de cooperación en materia políti-
ca debido a la afinidad ideológica 
que comparten, empatía que da 
paso a la integración binacional 
para afianzar estrategias de cola-
boración y beneficios conjuntos, 
en áreas de agricultura, energía 
y asuntos sociales. Lo que refleja 
en cifras la firma de 64 acuerdos, 
traducidos en 19 proyectos para el 
desarrollo mutuo.

Embajador Valero dijo que Estados Unidos sabotea el funcionamiento de la OMC

Venezuela denunció en la OMC agresiones 
imperiales del Gobierno de Donald Trump

Palestina y Vietnam, respectivamente 

Presidente Maduro recibió cartas 
credenciales de nuevos embajadores
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Mujeres del estado Miranda se des-
plegarán por toda la entidad para im-
partir la cultura educativa y de sensi-
bilización del Plan Parto Humanizado 
y Lactancia Materna.

Así lo informó el secretario general de 
gobierno del estado Miranda, Rodolfo 
Sanz, quien destacó que “la iniciativa 
formará parte de la estructura de los 
gobiernos comunitarios que se desa-
rrollan en la entidad regional, donde al 
menos existirá una lideresa en la figu-
ra del Poder Popular feminista para la 
atención integral de las gestantes.

Por su parte, la coordinadora del Plan 
Parto Humanizado en el estado Miran-
da, Teide Moizon, aseguró que la meta 
es llegar a la atención integral de todas 
las gestantes presentes en los 21 muni-
cipios de la región mirandina.

Instó a crear una campaña comunicacional en redes, medios públicos y privados 

 

El presidente Nicolás Maduro aceptó  

la propuesta de conformar una sala  

de parto en cada comuna del país,  

e instó al Poder Popular, a través de 

los gobiernos comunitarios, a generar 

las propuestas para aprobarlo

T/ Deivis Benítez
F/ Prensa Presidencial
Caracas

E
l presidente de la República Bo-
livariana de Venezuela, Nicolás 
Maduro Moros, instó ayer al Eje-

cutivo Nacional a masificar el Plan Parto 
Humanizado en todo el territorio nacio-
nal y generar propuestas para convertir-
lo en una gran misión socialista, por ser 
uno de los programas priorizados de la 
Revolución Bolivariana.

Así lo dio a conocer, desde la Gran Base 
de Misiones Hugo Chávez Frías, en la pa-
rroquia Sucre, en Caracas, y detalló que 
anualmente son atendidas más de 577 mil 
mujeres en proceso de gestación, y se les 
brinda atención integral en los círculos 
de apoyo gestacional y lactancia materna 
“para que el parto sea más humano”, dijo.

El Jefe del Estado consideró de gran 
importancia que las mujeres embara-
zadas tengan el acompañamiento, la 
educación y la formación por parte del 
Estado venezolano, y designó esa res-
ponsabilidad al vicepresidente del Área 
Social y Territorial, Aristóbulo Isturiz, 
quien deberá iniciar las gestiones per-
tinentes para llevar por todo el país, la 
bitácora del Plan Parto Humanizado, y 

“de esta manera hacer una revolución 
espiritual y ética del parto humanizado 
y dejarlo como legado, para las genera-
ciones futuras”, expresó Maduro.

Asimismo, instruyó adecuar todo lo 
concerniente al Plan Parto Humanizado 
en materia educativa, y llevarlo a todas 
las escuelas del país para el conocimien-
to de los niños, niñas y adolescentes. “Es 
tú responsabilidad Aristóbulo, como 
educador y vicepresidente social”. 

CAMPAÑA COMUNICACIONAL 
El presidente Nicolás Maduro ordenó, 

además, la elaboración de una campaña 
comunicacional que contribuya a la ma-
sificación del Plan Parto Humanizado, 
para promover un proceso de gestación 
natural y armónico.

Encomendó a los ministros de Comuni-
cación e Información, Jorge Rodríguez, y 
de la Mujer y la Igualdad de Género, Asia 
Villegas, presentar una estrategia para so-
cializar los alcances del programa que pre-
serva el derecho a una maternidad segura.

“No sabemos utilizar los medios para 
masificar nuestra filosofía humanista. 
Jorge Rodríguez y Asia Villegas: les doy 
72 horas para que me den un plan comu-
nicacional para la masificación del Parto 
Humanizado”, apuntó.

El Mandatario nacional señaló que es 
necesario difundir los cursos impartidos 
en los Círculos de Apoyo de Gestaciones 
y de Lactancia Materna a través de los 
medios de comunicación, puesto que eso 
permitirá que la familia se involucre en 
el proceso.

PODER COMUNAL 
El presidente Nicolás Maduro acep-

tó la propuesta realizada por el alcalde 
de Barcelona, estado Anzoátegui, Luis 
José Marcano, de conformar una sala de 
parto en cada comuna del país, e instó al 
Poder Popular a través de los gobiernos 
comunitarios a generar las propuestas 
para aprobarlo.

“La experiencia del poder comunal 
debe llevarse al Plan Parto Humaniza-
do”, expresó Maduro, al tiempo que pidió 
formar a 30.000 nuevas promotoras para 
garantizar la atención de las mujeres en 
gestación.

El Jefe del Estado solicitó  al ministro 
del Poder Popular para la Salud, Carlos 
Alvarado, y a la Misión Médica Cubana, 
articular el ciento por ciento de Barrio 
Adentro Salud, al Plan Parto Humaniza-
do. “Hagamos el milagro de la vida y de 
la paz desde las comunidades”, expresó 
Nicolás Maduro.

El Mandatario nacional expresó que 
el Plan Parto humanizado debe ganarse 
por su masividad, calidad, eficiencia, y 
por su impacto en la sociedad, el rango 
de ser una gran misión más temprano 
que tarde.

El presidente Nicolás Maduro, hizo un 
llamado al sexo masculino al respeto y 
cese a la violencia de género. “Le hago 
un llamado a todo los hombres hacia el 
amor y el respeto a la mujer; (…)a la mu-
jer no se lo toca ni con el pétalo de una 
rosa. ¡No a la violencia de género, que 
cese la violencia!”.

 

El alcalde de Barcelona, Luis José Marcano, inauguró ayer  la tercera sala de Parto Huma-
nizado en la Base de Misiones Hugo Chávez del municipio Simón Bolívar de Anzoátegui, 
que atenderá una población de 35.000 habitantes de las comunas Bahía de Barcelona y 
Simón Bolívar.

La nueva instalación está ubicada en la avenida Cumanagoto, sector Las Casitas, y ya 
tiene identificado a un centenar de mujeres gestantes que serán atendidas en esta nueva 
estructura socialista, de solidaridad con la mujer venezolana y que, además, servirá para la 
formación de conciencia en el hombre responsable.

Marcano explicó que en diciembre pasado se puso en servicio la primera sala, posterior-
mente fue ampliada con una segunda sala y ahora se complementa con la nueva y tercera 
sala de atención amorosa a la mujer.

El alcalde adelantó que Barcelona, para el mes de julio, contará con 40 salas de parto en 
la misma cantidad de comunas. “Hemos asumido el compromiso como parte del gobierno 
comunitario. Que en cada comuna haya una sala del Plan Parto Humanizado”. 
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Los avances de este comité  

se encuentran paralizados  

por los integrantes de la oposición, 

quienes no han convocado a un nuevo 

encuentro para lograr la designación, 

por lo que instó a que todos deben 

hacer un esfuerzo, principalmente  

el sector opositor, aseveró Chávez 

T/ Leida Medina Ferrer
F/ @bloque_patria
Caracas

E
l diputado por el Bloque de la Pa-
tria, Julio Chávez, exhortó ayer 
al sector opositor a agilizar la 

selección del nuevo Consejo Nacional 
Electoral (CNE), y deploró que no haya 
sido convocado, como correspondía, el 
Comité de Postulaciones Electorales a la 
sesión ordinaria de la Asamblea Nacio-
nal (AN), a fin de escoger a las autorida-
des del Poder Electoral.  

El planteamiento lo hizo Chávez en su 
intervención en la sesión ordinaria de 
la AN, donde sostuvo que durante esta 
jornada parlamentaria debía aprobarse 
el reglamento de funcionamiento de la 
instancia, para avanzar en la tarea que 
le corresponde, como lo es la selección 
de los aspirantes a rectores principales 
y suplentes del Poder Electoral.

Por esa razón, rechazó el hecho de 
que no haya sido convocado el Comité 

de Postulaciones Electorales a la sesión 
ordinaria AN en desacato, con lo cual se 
agilizaría la escogencia del nuevo Con-
sejo Nacional Electoral (CNE), por lo 
que instó a la bancada opositora a llegar 
a acuerdos para no incurrir en omisión 
legislativa.

“Si del lado de la oposición no hay 
voluntad y no se hacen esfuerzos para 

llegar a acuerdos, terminaremos en 
omisión legislativa y correspondería al 
Tribunal Supremo de Justicia (TSJ) la 
escogencia de los rectores, como lo con-
templa la Constitución”, explicó.

Añadió que “los que aquí estamos en el 
Palacio Federal, al menos el Bloque de la 
Patria, estamos dispuestos a sentarnos a 
seguir conversando y trabajando, sobre 
la base del respeto, el reconocimiento”.

Argumentó que el Comité de postu-
laciones para elegir el CNE no se ha 
puesto de acuerdo para escoger la junta 
directiva, por  esa razón, denunció que 
los avances de este Comité se encuen-
tran paralizados por los integrantes de 
la oposición, quienes no han convocado 
a una nuevo encuentro, para lograr la 
designación, por lo que exhortó que to-
dos deben hacer un esfuerzo, principal-
mente el sector opositor.

Aseveró la necesidad de concretar los 
esfuerzos requeridos para el diálogo y la 
unión por encima de las diferencias que 
se puedan tener para consolidar la paz, 
la estabilidad política y poder avanzar 
en la prosperidad económica del pueblo 
venezolano.

SECTOR OPOSITOR  
DEBE PONERSE DE ACUERDO

Señaló que los miembros de dicho 
comité deben llegar a acuerdos y de-
liberar en su sede oficial del Salón 
Francisco de Miranda del Palacio Fe-
deral Legislativo, en Caracas, para 
escoger su junta directiva, recibir las 

postulaciones y entregar a la plena-
ria del Parlamento el listado de los 
aspirantes a rectores principales y 
suplentes.

Enfatizó que los 51 parlamentarios 
del Bloque de la Patria están dispues-
tos a sentarse y seguir conversando 
con la bancada de la oposición “so-
bre la base del respeto y el reconoci-
miento para que esto se materialice y 
se concrete, y podamos prepararnos 
este año para renovar el Parlamento 
Nacional”.

 
COMPROMISO OPOSITOR

Por su parte, ante este escenario, el 
presidente de la AN, Luis Parra, reite-
ró el compromiso del órgano legislati-
vo para la conformación de una nueva 
directiva del CNE. 

“Reitero que una y otra vez, quere-
mos un CNE que permita a los vene-
zolanos poder elegir, con sus votos, el 
destino que quiere”, aseguró.

Sostuvo que los miembros del Comi-
té de Postulaciones Electorales serán 
juramentados próximamente para 
que desarrollen el cronograma de ac-
tividades para la selección de los aspi-
rantes a rectores, listado que debe ser 
presentado ante la plenaria de la AN. 
Con este proceso, afirmó, se garanti-
zará un Poder Electoral “al servicio 
de la transparencia”, acotó.

Afirmó diputado Julio Chávez 

 El presidente de la Asamblea Nacional 
Constituyente (ANC), Diosdado Cabello, 
sostuvo ayer un encuentro con el em-
bajador de la República de Sudáfrica, 
Joseph Nkosi, para fortalecer lazos con 
la Revolución Bolivariana en materia 
económica y política de la nación.  

Cabello agradeció en nombre del pue-
blo Venezolano y el presidente Nicolás 
Maduro, la solidaridad del Gobierno y el 
pueblo sudafricano ante los ataques del 
imperialismo. 

Por su parte, el embajador Nkosi ex-
presó la voluntad inquebrantable del 
pueblo y del Gobierno del presidente 
Cyril Ramaphosa de colaborar de ma-
nera hermanada con Venezuela, a fin 
de superar los desafíos generados por 
el bloqueo del imperialismo norteame-
ricano.

El jefe del Bloque de la Patria, Fran-
cisco Torrealba, expresó ayer su re-
chazo en torno al hecho de que no 
haya sido convocado el Comité de 
Postulaciones Electorales a la sesión 
ordinaria de la Asamblea Nacional 
(AN), en desacato, con lo cual se agi-
lizaría la escogencia del nuevo Con-
sejo Nacional Electoral (CNE).

El planteamiento lo hizo por medio de 
un video en la cuenta Twitter: @bloque_
patria, en la que Torrealba también exi-
gió al sector opositor llegar a acuerdos 
para no incurrir en omisión legislativa.

Destacó que es necesario acelerar el 
proceso en la Comisión Preliminar, a fin 
de lograr llevar a cabo las elecciones 
parlamentarias con un nuevo CNE. En 
tal sentido, señaló que los miembros del 
citado comité deben llegar a acuerdos 
y deliberar en su sede oficial del Salón 
Francisco de Miranda del Palacio Fede-
ral Legislativo, para escoger su junta 
directiva, recibir las postulaciones y 
entregar a la plenaria del Parlamento el 
listado de los aspirantes a rectores prin-
cipales y suplentes.
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Asunto: AP11-V-2019-0010637
EDICTO

SE HACE SABER
A los Herederos desconocidos del De Cujus 
ciudadano NELSON TOMAS REQUIS MARTÍ-
NEZ, quien en vida fue venezolano, mayor de 
edad y titular de la cédula de identidad 
Nº V-3.804.806, que este Despacho ordenó 

de que comparezcan ante este Despacho en 
un término de SESENTA (60) DÍAS CONTINUOS, 
siguientes a la constancia en autos de la últi-

Edicto se haga, dentro de las horas compren-
didas para despachar, y se den por citados, en 

ACCIÓN MERO DECLARATIVA, 
sigue la ciudadana GLORIA BETTY MENDEZ, 
Venezolana, mayor de edad y titular de la cé-
dula de identidad Nº V-4.172.129, contra los 
ciudadanos NELSON JESÚS REQUIS SAYAZO, 
NIRAIZA MARILE REQUIS SAYAZO y NELSON 
RICARDO REQUIS MÉNDEZ Dicho edicto debe-
rá ser publicado en los diarios “CORREO DEL 
ORINOCO” y “VEA” durante sesenta (60) días, 

en la cartelera del Tribunal. Todo ello de de 
conformidad con lo establecido en el artículo 
231 del Código de Procedimiento Civil.-

EL JUEZ PROVISORIO,
ABG. NELSON JOSÉ CARRERO HERA

T/ JAC
Caracas

El presidente del Instituto Na-
cional de Desarrollo de la 

Pequeña y Mediana Industria 
(Inapymi), Didalco Bolívar, ase-
veró que los pequeños y media-
nos comerciantes han emprendi-
do un desarrollo igualitario en el 
país como piezas esenciales para 
el plan de recuperación y diversi-
ficación de la economía nacional.

Bolívar detalló que la cartera 
de capitalización para la manu-
factura, a través del emprendi-
miento en la búsqueda de inno-
vaciones, y la transformación 
de conocimientos en nuevos 
productos “deberá permitir de-

tectar el plan de vocación local 
de cada territorio. Aquí debemos 
ver las prioridades, no se trata 
de dar un crédito por darlo, sino 
responder a una microeconomía 
que sea necesaria”.

En este sentido, afirmó que a 
raíz de la guerra económica, han 
surgido movimientos necesarios 
de emprendimiento y consolida-
ción que contribuyen a la econo-
mía del país. Por lo tanto, explicó 
que hoy en día existe un desarrollo 
igualitario en el país que enfrenta 
un acecho económico visible.

Ante la falta de capitalización, 
señaló Bolívar, se hace necesario 
brindar respuestas alternativas 
que planteen la creación de un 
programa de iguales condiciones 

al crédito otorgado en todo el te-
rritorio nacional.

Al respecto, indicó que “el presi-
dente Nicolás Maduro nos ha soli-
citado hacer un plan local de cada 
ciudadano, estado, y pueblo con 
criterios de igualdad territorial”, y 
de esta manera poder definir todos 
aquellos sectores que no gozan de 
manufactura, y brindarles la posi-
bilidad de tener acceso a materias 
primas en mejores condiciones.

Por esta razón, puntualizó que 
desde Inapymi “hemos propuesto 
que no podemos tener una políti-
ca rígida, el emprendimiento en 
la frontera debe enfrentar los ni-
veles de competencia del contra-
bando. No seamos conservadores, 
debemos romper los manuales 

convencionales; llegó la hora en 
que la base debe ir enfocada ha-
cia las prioridades”.

Durante la entrevista, indicó 
que lo importante es construir 
la sinergia crediticia, porque se 
trata de evaluar las prioridades 
trimestrales que en esta coyun-
tura se vienen planteando sobre 
la base de una política de Estado.

“Lo otro es el mercado de capi-
tales, y el Presidente ha sido con-
secuente con eso, no solo actuali-
zó la ley sino que dictó un decreto 
para que las emisión de las accio-
nes sean en moneda extranjera, 
lo que capitaliza mucho más a las 
empresas. En este caso, la peque-
ña y mediana empresa tiene un 
reto”, sentenció.

Foro sobre  la defensa de los derechos humanos para los discapacitados

 

Emilio Colina, constituyente  

y presidente de la Comisión  

de Personas con 

Discapacidad, comentó  

la necesidad de rescatar  

los valores y principios del 

Plan de la Patria y la Defensa 

de los Derechos Humanos  y, 

sobre todo, la territorialización 

de las políticas que permitan 

a todos los discapacitados 

asumir el protagonismo que  

el momento histórico impone

T/ José Alejandro Criollo Rivero
F/ Miguel Acurero
Caracas

P
ara el defensor del pue-
blo, Alfredo Ruiz, entre 
los más importantes 

avances, en materia de dere-
chos humanos para las perso-
nas con discapacidad, durante 
la Revolución Bolivariana, 
se encuentran la creación del 
Consejo Nacional para las Per-
sonas con Discapacidad, y la 
Misión José Gregorio Hernán-
dez, las cuales buscan incluir 
a estas personas en el sistema 
de protección social que ac-
tualmente tiene el Estado, ade-
más de la incorporación de los 
intérpretes del lenguaje de se-
ñas en los distintos medios de 

comunicación y en diferentes 
instituciones.

El defensor del pueblo indicó, 
durante un foro realizado  en el 
Banco de la Mujer en Caracas, 
que esta actividad forma parte 
del plan de promoción y defensa 
de los derechos humanos que 
ejecuta la institución a favor de 
las personas con discapacidad, 
“respetando su derecho al tra-
bajo, a la educación, al deporte, 
a la cultura; buscando, sin dis-
criminación, su inclusión en la 
sociedad”.

Destacó la necesidad de ga-
rantizar a estos ciudadanos 
un fácil acceso dentro de las 
infraestructuras y espacios 

que los rodean, tales como  
aceras, paradas, entradas y 
salidas de lugares públicos 
y privados o sitios para su 
esparcimiento.

“La defensa de  los derechos 
humanos para todos los vene-
zolanos y, especialmente para 
las personas con  discapacidad, 
es nuestra labor  primordial; y 
buscar  mejorar o perfeccionar 
este derecho es nuestro objetivo 
fundamental”, acotó Ruiz.

Asimismo, Ruiz reconoció 
la organización que existe en 
cada sector de la sociedad que 
participa dentro de la Asamblea 
Nacional Constituyente, con lo 
cual se busca la visibilización 

de la justicia, y mejorar las le-
yes existentes a favor de los de-
rechos humanos.

Igualmente, indicó que la 
Escuela Nacional de Derechos 
Humanos (Enddhh), ente ads-
crito a la Defensoría del Pueblo, 
para este año tiene el desafío 
de empoderar a más personas 
en el diplomado de lenguaje de 
señas, porque es de suma im-
portancia poder comunicarnos 
todos por igual.  

VOCES CONSTITUYENTISTAS
Emilio Colina, constituyente 

y presidente de la Comisión de 
Personas con Discapacidad, co-
mentó la necesidad de rescatar 

los valores y principios del Plan 
de la Patria y la Defensa de los 
Derechos Humanos  y, sobre 
todo, la territorialización de las 
políticas que permitan a todos 
los discapacitados asumir el 
protagonismo que el momento 
histórico impone. 

El constituyente comentó que 
el Gobierno Nacional ha reali-
zado acciones humanistas con 
los discapacitados, apoyando a 
su pueblo  a través de las gran-
des misiones. “Necesitamos 
de un gran diálogo nacional, 
sobre todo de ideas y esfuerzos 
que permitan crear un plan na-
cional de atención de derechos 
humanos. Falta mucho por ha-
cer, sobre todo, derrotar al ca-
pitalismo y al golpe de Estado 
económico, pero construyamos 
juntos el socialismo bolivaria-
no y, así, dignificar a todas las 
personas con discapacidad”, 
dijo.

“Tenemos que comprometer-
nos a crear conciencia sobre la 
importancia de que todas y to-
dos participemos en el proceso 
de inclusión y la defensa de los 
derechos humanos de las per-
sonas con discapacidad en la 
sociedad, como también con el 
desarrollo ocupacional”, aseve-
ró Colina.

Por su parte María Gabriela 
Vega, vicepresidenta de la Co-
misión de Personas con Disca-
pacidad, expresó que los objeti-
vos del plan de la patria hay que 
realizarlos aunque exista una  
guerra económica, comunica-
cional y psicológica en contra 
de nuestra población.

“Hoy formamos parte de la 
historia gracias a la Revolución 
y al comandante Chávez que nos 
llevó a esos espacios políticos, 
sociales e institucionales, y nos 
dio una curul en la Asamblea 
Nacional Constituyente”, dijo.

Respuesta alternativa ante bloqueo económico

Pequeña y mediana industria es la garantía de un modelo de desarrollo igualitario
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REPUBLICA BOLIVARIANA DE VENEZUELA 
PODER JUDICIAL 

Juzgado Décimo de Primera Instancia en lo Civil, 
Mercantil, Tránsito y Bancario de la Circunscripción 

Judicial de Área Metropolitana de Caracas.  
Caracas, 22 de octubre de 2019 

209° y 160° 
 

EDICTO 
 

SE HACE SABER: 
 

A LOS HEREDEROS DESCONOCIDOS del ciudadano 
JOSÉ LORENZO GÓMEZ MILA DE LA ROCA, quien en 
vida se fuese, venezolano, mayor de edad, viudo, titular de 
la cédula de identidad N° 3.243.999, que ante este Tribunal 
cursa el juicio que por ACCIÓN MERODECLARATIVA DE 
COMCUBINATO, sigue la ciudadana MIRLA JOSEFINA 
MARTÍNEZ CEBALLOS, contra los herederos desconoci-
dos del cujus JOSÉ LORENZO GÓMEZ MILA DE LA 
ROCA, el cual cursa en el expediente alfanumérico N° 
AP11-V-FALLAS-2019-000513, en donde solicita se le 
reconozca la UNIÓN CONCUBINARIA entre el finado ut 
supra identificado y ella, desde el día 19/05/1989, hasta 
25/12/2018, a los fines que comparezcan ante este Tribunal 
ubicado en el Centro Simón Bolívar, Torre Norte, Piso 3, El 
Silencio, Municipio Libertador del Distrito Capital. DENTRO 
DE LOS SESENTA (60) DÍAS CALENDARIOS CONTI-
NUOS SIGUIENTES A LA PUBLICACIÓN, FIJACIÓN EN 
LA CARTELERA DEL TRIBUNAL Y CONSIGNACIÓN QUE 
DEL EDITO SE HAGA EN EL REFERIDO EXPEDIENTE, a 
darse por citados, con la advertencia que de no comparecer 
a darse por citado se les designará DEFENSOR JUDICIAL 
con quien se entenderá sus citación y demás trasmites de 
ley, dicho lapso comenzará a computarse una vez el 
secretario deje constancia en autos de haberse cumplido 
con lo establecido en el artículo 231 del Código de 
Procedimiento Civil.- 
 
El presente edicto deberá ser publicado en los diarios 
“DIARIOS VEA” Y “CORREO DEL ORINOCO”, durante 
sesenta (60) días, dos (2) veces por semana. Todo ello de 
conformidad con lo establecido en el artículo 231 del 
Código de Procedimiento Civil. - 
 

Dios y Federación, 
El Juez, 

 
Abg. Juan Carlos Ontiveros Rivera. 

Juzgado Décimo de Primera Instancia en lo Civil, Mercantil,  
Tránsito y Bancario de la Circunscripción Judicial de Área 

Metropolitana de Caracas. 
 

JCOR 
Asunto: AP11-V-FALLAS-2019-000513 

T/ Redacción CO
Caracas

El Consejo Asesor de 
Alimentación orde-

nó fortalecer el reporte 
a través del Sistema de 
Control de Entrega de 
Alimentos Subsidiados 
(CEAS) Patria, de todas 
las entregas de alimen-
tos de los programas 
sociales y de la distri-
bución de los combos de 
los Comités Locales de 

Abastecimiento y Pro-
ducción (CLAP).

Durante la jornada pro-
ductiva, el ministro para 
la Alimentación, Carlos 
Leal Tellería, reiteró que 
toda la maquinaria de la 
Misión Alimentación debe 
redoblar la marcha para 
lograr vencer los embates 
de la guerra económica y 
el bloqueo criminal, para 
así continuar garantizan-
do el sagrado derecho a la 
alimentación del pueblo. 

“Productiva reunión 
de nuestro Estado Ma-
yor de Alimentación, 
junto a los equipos re-
gionales y representan-
tes de la FANB. Segui-
mos trabajando para 
garantizar el derecho 
humano a la alimenta-
ción al pueblo venezola-
no. No podemos fallar, 
venceremos”, destacó 
Leal Tellería. 

En el encuentro de 
trabajo participaron 

representantes del Mi-
nisterio para la Ali-
mentación (Minppal), el 
Ministerio para la Edu-
cación, la Fundación 
Programa Alimentos 
Estratégicos (Funda-
proal), los equipos de 
trabajo de la Fuerza 
Armada Nacional Boli-
variana, y los Estados 
mayores estadales 
que se unieron a la 
sesión a través de una 
videoconferencia.

Durante  reunión en Viena, Austria 

Estos encuentros tendrán como 

objetivo revisar los alcances  

y logros del más reciente ajuste 

acordado entre países miembros 

y no miembros, visualizar 

el impacto de una posible 

prolongación del mismo  

y las proyecciones para el resto 

del año 2020, informó  

la estatal petrolera

T/ Redacción CO
F/ Ministerio de Petroleo
Caracas

L
a delegación de Venezuela 
reafirmará en la Organiza-
ción de Países Exportado-

res de Petróleo (Opep) la posición 

del Gobierno constitucional del 
presidente de la República, Nico-
lás Maduro, en defensa de la es-
tabilidad del mercado petrolero 
mundial.

El ministro para la Energía y Pe-
tróleo y presidente de Petróleos de 
Venezuela (Pdvsa), Manuel Queve-
do, encabeza la delegación que asis-
te a la 178va Conferencia de la Opep, 
reseña la industria nacional petro-
lera en el Twitter.

Estos encuentros tendrán como 
objetivo revisar los alcances y lo-
gros del más reciente ajuste acor-
dado entre países miembros y no 
miembros, visualizar el impacto de 
una posible prolongación del mis-
mo y las proyecciones para el resto 
del año 2020, informa Pdvsa.

La Opep y sus aliados han ajus-
tado la producción desde 2017 para 
evitar una caída de los precios del 

crudo en medio del creciente bom-
beo de Estados Unidos, refiere Pdv-
sa en la red social.

Asimismo, se recuerda que en di-
ciembre de 2019, los 10 socios de la 
Opep y otros 13 aliados acordaron 
en profundizar, de 1,2 a 1,7 millones 
de barriles al día (mbd), un recorte 
del bombeo durante el primer tri-
mestre de 2020, para mantener los 
precios.

Con la intención prioritaria de 
mantener la estabilidad del mer-
cado petrolero y evaluar acuerdos 
de cooperación entre los países 
de la Opep y no Opep, del 3 al 6 
de marzo se estará realizando, en 
Viena, Austria, la 178va conferen-
cia ministerial de la organización, 
la 18va Reunión del Comité Minis-
terial de Monitoreo Conjunto y la 
8va Reunión Ministerial de países 
Opep y No Opep.

Instruyó el Consejo Asesor de Alimentación

Fortalecerán reportes mediante el CEAS Patria
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*Llevan 48 años regando su canto  

por los caminos donde florece  

la esperanza, sembrando la Canción 
necesaria en la conciencia  

de los pueblos.

T/ Jimmy López Morillo
F/ Cortesía Eduardo Martínez
Caracas

“A 
una masa concientizada/ no 
pueden con mediática/ impo-
nerle nada”. Los versos de Pa’ 

la calle revolotean en un pequeño salón 
de la Casa Comunal Cumbe, de la UD-2 
de Caricuao.

–“Este es el momento más importante 
del canto como  soporte del proceso re-
volucionario. Quizás no ha habido un 
momento más oportuno para apalancar 
el proyecto liderado por el comandante 
Hugo Chávez”. 

Con la misma convicción con la cual 
han llevado en sus alforjas una canción 
sin concesiones durante casi medio si-
glo, Eduardo Martínez, voz líder de Los 
Guaraguao, ha dejado correr sus certe-
zas, en las brevedades del descanso de 
uno de los ensayos del grupo.

–“El canto es una herramienta fun-
damental. Si lo olvidamos, estamos 
olvidando parte de nuestra historia”, 
sostiene.

Van por ahí con letras nuevas, en ver-
sos nutridos con la misma savia desde 
sus inicios. La Canción Necesaria, como 
la definiera Alí Primera, “...tiene un po-
der tan inmenso, que le cambia a cual-
quiera la visión de un montón de cosas. 
Eso lo sabe la gente de derecha y por 
eso siempre la han tenido vetada, por-
que es capaz de crear conciencia”, adi-
ciona Chachata, cuyo nombre de pila es 
José Guerra, baterista del grupo.

A la patria, “hoy le toca en su grandeza/ 
no agacharle la cabeza/ al imperio yan-
qui y sus intereses/ y gritarle en cara lo 
que merece”, atizan en ¡Yankee go home!, 
donde añaden: “Cada día que nace vuel-
ve Bolívar Simón/ más antimperialista 
de corazón/ contra una oligarquía/ que 
no entiende todavía/ que va a morder el 
polvo el que aquí se meta/ van a ver que a 
Venezuela se le respeta”.

NOCTURNIDADES
Todo este largo camino de Los Gua-

raguao tiene sus inicios a finales de los 
años 60, comienzos de los 70 del siglo pa-
sado, bajo las complicidades de algunos 
centros nocturnos caraqueños:

–“Nunca fue una cosa planificada, 
el grupo fue surgiendo en el momento. 
Eduardo comenzó solo por ahí, con el 
cuatro, en unas situaciones bien difí-
ciles, después convocó a Jesús (Cor-
dero, bajista). En realidad Los Guara-
guao nacen como un dúo. De repente 
alguien le puso el nombre, pero quien 
comenzó a traer las canciones de Alí 
(Primera) fue Eduardo, quien tenía 
un hermano en el Partido Comunista 
(PCV)”,  recoge el papagayo de la me-
moria “Chachata”. 

–“Quien se merece todo el  crédito es 
Alí, porque una vez que estábamos can-
tando  en un piano bar, un amigo, Simón 
Guerrero, lo llevó. La gente comenzó 
a cantar con nosotros y Alí también lo 
hizo entre el público. Cuando termina-
mos, conversamos. Él nos animó a se-
guir interpretando sus canciones, aun-
que hubo gente que nos adversaba por 
ello, pues decían que los sitios no eran 
los apropiados. Si Alí nos  hubiera dicho 

que no, no habríamos seguido cantando 
sus canciones”, pone su punto Eduardo.

–“Los Guaraguao comienzan con 
canciones folclóricas y luego introdu-
cen temas como No basta rezar y la 
gente reaccionó. Algunos criticaban,  
porque  cantábamos en cervecerías, 
sitios nocturnos, pero sí gustaban, sí 
les prestaban atención;  hasta el mis-
mo Alí decía ‘Yo no puedo hacer eso, 
pero ustedes sí, en cualquier lado que 

puedan’. Si él hubiese dicho que no, a 
lo mejor Los Guaraguao mucho antes 
hubiesen comenzado a hacer sus pro-
pias canciones”, vuelve Chachata a 
retomar el relato. “Yo me incorporé a 
finales de 1972, por necesidad”.

–“Todos estábamos por necesidad -lo 
ataja Eduardo, quien luego se conver-
tiría en médico pediatra y neumonólo-
go-. Yo comencé solo, luego se incorpo-
ró Jesús  y después Chachata’ -los tres 
orientales-, quien lo que tocaba era 
trombón. Tuvo que aprender a tocar 
batería en el escenario”.

Más adelante, se incorporaría Luis 
Suárez -no pudo estar para esta entre-
vista- falconiano, proveniente del Grupo 
Ahora, quien “acompañó a un poco de 
gente importante y requeríamos a un 
músico como él, que toca la mandolina, 
la guitarra, le mete al teclado y nos sir-
vió de mucho. Era un grupo diferente a 
todos: batería, cuatro y bajo”, se hace es-
cuchar Jesús Cordero, profesor de músi-
ca y arreglista, al igual que Luis.

–“En un principio, eso nos trajo pro-
blemas porque, en aquella época, la in-
fluencia de la canción social  venía del 
Sur, con  Víctor Jara, Violeta Parra y 
nosotros con un uniforme, un bajo elec-
trónico y una batería, imagínate. La pri-
mera vez que tocamos en el Aula Mag-
na, en 1972, cuando vieron la batería y 
todo aquello dijeron ‘¿Qué?’. Comenza-
ron a tirar avioncitos, a pitarnos…”, re-

A mitad de camino
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memora Chachata, quien es técnico en 
refrigeración.

–“Era un evento en apoyo a los pre-
sos políticos, precisa Eduardo. Una 
compañera de Ruptura se paró, armó 
un lío, tocamos y la gente  terminó 
aplaudiéndonos”.

Salvo por las de su solista, quien 
siendo un adolescente formó filas en el 
PCV y servía de correo en Puerto La 
Cruz, no había militancias estructu-
rales en los morrales de los otros inte-
grantes del grupo.

–“Yo no era militante, pero cuando  
Eduardo llevó esas canciones, esa vaina  
me dejó asombrado. A mí se me abrió el 
mundo político con Los Guaraguao, que 
fue cuando comencé a conocer gente, 
pero antes no tenía conciencia clara. Eso 
no justifica, porque muchos muchachos 
de mi edad ya estaban en líos políticos”, 
confiesa José Guerra.

La severa situación, la desigualdad, 
golpeaba el hogar de Jesús y lo vio refle-
jado de inmediato en aquellas letras:

–“Estábamos planteando los proble-
mas que yo vivía día a día, como una 
persona humilde, en una casa donde no 
había ni sillas donde sentarse y pasába-
mos muchas necesidades. Al escuchar 
ese tipo de canciones, además del poder 
de convocatoria de Alí, que era inmen-
so, inmediatamente uno se enrola y ade-
más se nos hacía fácil interpretarlas. La 
primera vez que cantamos juntos  en un 
negocito  por la avenida Casanova, sin 
ensayar, armamos tremendo lío”.

–“Nos ayudó fundamentalmente el 
público. Cantábamos una canción sin 
ensayar y la aceptaban  o rechazaban. 
Comenzaron a hacerse debates de altu-
ra. Asistían dirigentes sociales, intelec-
tuales, militantes de izquierda. Cuando 
cayó Allende, tocábamos en El Poema 
Bar, casi llegando a Chacaíto, se la pa-
saba full de estudiantes. Fue la válvula 
de escape en ese momento. Esa noche, 
los asistentes lloraban, se montaban so-
bre las mesas e improvisaban discursos. 
Aquí en Caracas, donde tocaban Los 
Guaraguao la gente iba no solo a escu-
char canciones, sino también a hacer 
debates políticos, bien ricos, hermosos”, 
siguen llegando los detalles, ahora en 
voz de Eduardo Martínez.

TECHOS DE CARTÓN
En aquel contexto rugoso, de cons-

trucción de nuevos mecanismos de lu-
cha luego de la experiencia armada, se 
dio un paso que cambiaría la vida de Los 
Guaraguao:

–“Le pedimos permiso a Alí para gra-
bar algunos de sus temas. Tengo una ser-
villeta donde él, con su letra, nos da un 
aliento y nos dice que sigamos cantando; 
es decir, nos daba como el permiso. An-
tonio Plaza, quien iba mucho a los sitios 
donde tocábamos, nos preguntó por qué 
no grabábamos esas canciones”, saca de 
sus alforjas más recuerdos Eduardo y 
Chachata lo acompaña:

–“Un LP, en esa época algo inima-
ginable, un grupito ahí y él nos dice 
‘quiero que graben, pero así como to-
can aquí’. Nos sorprendimos, pero así 
se grabó, al rompe”. 

No supieron cuánto costó la produc-
ción. Luego llegó el peregrinaje, ofre-
ciéndola de disquera en disquera, de 
portazo en portazo. 

–“Fuimos a México, invitados por el 
Sindicato de Radio y TV, porque había 
una muestra de cine venezolano y nece-
sitaban un grupo musical pequeño como 
el nuestro, que tocara de todo. Estando 
por allá fue cuando Plaza se lo presen-
tó a Álvaro Tovar, de Suramericana del 
Disco,  que a su vez se lo propuso a Anto-
nio Segura, director del sello, quien dijo 
que no quería problemas metiéndose en 
política, pero Álvaro bajo cuerda compró 
la producción. Comenzaron a llevarlo 
a las emisoras y nadie se atrevía, hasta 
que Tony Rincón, de Radio Miranda en 
Los Teques, puso Techos de cartón y al 
rato le estaban explotando los teléfonos, 
pidiéndole que la repitiera. Después,  en 
las otras emisoras comenzaron a poner-
lo, viendo que no pasaba nada”, suelta su 
metralla con acento oriental Chachata.

–“Rómulo Rodríguez, redactor de las 
páginas de farándula de Meridiano y 
con quien teníamos mucho contacto, 
pues era asiduo a los sitios donde nos 
presentábamos, publicaba las informa-
ciones que le enviábamos desde México, 
donde estuvimos casi un año, y por eso 
se pensaba que era un grupo mexicano. 
Eso ayudó”, complementa Eduardo.

La sorpresa los atraparía en la hora 
del retorno, sin ideas de lo que pasaba 
con su recién grabado Larga duración: 

–“Nos quedamos locos cuando llega-
mos al aeropuerto y nos estaban espe-
rando del programa de Henry Altuve, 
Feria de la Alegría -maratónico sabatino 
de RCTV-. Imagínate, un grupo que ni 

siquiera estaba preparado, sale un dis-
co, nos vamos para México y luego ese 
recibimiento -suman voces, como cuan-
do cantan, en el recuento de sus andan-
terías-. Tocar en televisión no era tan 
fácil. Los productores de ese programa, 
los hermanos Sacco, argentinos, siem-
pre nos decían cuál podíamos interpre-
tar y cuál no, pero en el escenario, como 
era en vivo, zumbábamos canciones que 
de otra manera jamás hubieran sonado 
ahí. Después, cada vez que llegábamos a 
una emisora, encontrábamos el decreto 
del ministro del Interior, prohibiendo 
nuestras canciones -tiempos de dictadu-
ra puntofijista-. Pero el ‘daño’ estaba he-
cho”, sueltan de nuevo la sonrisa.

PARA EL COMBATE
Esa canción había desplegado sus alas, 

llegando más allá de los linderos venezo-
lanos, a acompañar las luchas por su li-
beración de los pueblos de Nicaragua, El 
Salvador, México, Honduras, República 
Dominicana, Guatemala, y Los Guara-
guao no conocían los alcances de su vuelo:

–“En esos países, había efervescencia 
política, lucha contra la injusticia, una 
guerra y nuestra música sonaba en las 
marchas, en las manifestaciones. Había-
mos grabado Qué vivan los estudiantes, 
de Violeta Parra y en Nicaragua era un 
himno; nuestro canto era permanente 
entre los grupos guerrilleros”, revelan.

–“Nos enteramos de cómo la canción 
formó parte de esos procesos, algo in-
creíble, que un comandante de un bata-
llón te diga: ‘Cuando nos echaban plomo 
en una noche lluviosa, teníamos que 
salir corriendo y de un grupo de no sé 
cuántas personas, quedaban pocos, des-

moralizados, en la oscuridad,  buscaba 
el apartico y ponía Los Guaraguao. Eso 
moralizaba  a la tropa. Para nosotros, 
la canción  de ustedes era un alimento 
espiritual’. Recogimos testimonios que 
nos obligaban a pensar en el compro-
miso tan grande que teníamos, porque 
por ejemplo una señora nos contó que 
tres hijos se le habían ido a la guerra y 
sabía cuando se iban porque se ponían 
en un rinconcito a escuchar a Los Gua-
raguao. Hubo gente que se fue huyendo y 
enterraban el cassette antes, personas a 
las que desaparecieron por conseguirles 
esas canciones”.

ALÍ Y CHÁVEZ
La siembra de tantas y de tantos, des-

de hace 21 años comienza a echar sus 
frutos por estas tierras bolivarianas. 
Ellos, sorprendidos con la llamarada 
encendida por Chávez el 4-F, colocan 
sus espigas junto a las de Alí, para con-
tinuar mirando de frente al sol, entre  
esperanzas y sueños:

–“Alí y Chávez están unidos por el 
gran amor a la patria, al ser humano, a 
la humanidad, eso los distingue de otras 
personas. Cada quien en su espacio, ellos 
son lo que queremos como seres huma-
nos”, enlazan.

Con 48 años por cumplir lanzando las 
flores de sus versos hacia la conciencia 
de los pueblos, los vientos de separacio-
nes no azotan sus velas:

–“La canción nos ha comprometido a 
tal punto que, ante cualquier problema, 
en lo menos que pienso es en irme del gru-
po porque está por encima de cualquier 
cosa, hasta de mi familia. Cuando escu-
ché por primera vez esta canción con un 
contenido grueso, directo, me sembró en 
el piso”, repiquetea “Chachata”.

–“Guaraguao forma parte de mi for-
mación política, nos fuimos metiendo 
dentro de un movimiento; fuimos ad-
quiriendo un compromiso, por supuesto 
teniendo a Alí como maestro. Cada vez 
que podíamos, estábamos con él o can-
tando o en su casa discutiendo algunas 
cosas”, puntea Jesús.

–“Este matrimonio no me lo quito de 
encima. Lo más importante para man-
tenernos juntos durante tanto tiempo 
es el compromiso con la canción. No ha-
bía una persona  que defendiera tanto a 
Los Guaraguao como Alí. En el primer 
encuentro que tuvimos con sus familia-
res, estando él en Suecia, nos echaron en 
cara que supuestamente nos estábamos 
haciendo ricos con sus canciones, pero él 
mismo lo desmintió, porque nos conocía, 
compartía con nosotros, con nuestras 
familias. Cuando él muere, en su velorio, 
su mamá nos dijo: ‘No dejen de cantar 
las canciones de mi hijo, porque ustedes 
son los únicos que pueden mantenerlas 
en el tiempo’. Imagínate el compromiso.  
la razón del porqué seguiremos en esto”, 
asevera Eduardo.

Vuelven entonces a los ensayos de su 
nuevo disco, En Resistencia, con el cual 
andan bajo el brazo, buscando quién se los 
edite en Venezuela. Uno, como agua para 
el camino, les roba un par de versos:

“No existe imperio invencible/ si so-
ñamos lo imposible…”.
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Desde la aldea universitaria Héroes  

de Canaima, ubicada en Naguanagua,  

en el contexto del Congreso  

de los Pueblos se desarrolló un 

proceso de formación productiva  

de cría de pollos,  conejos y cerdos

T/Luis Tovías Baciao
F/ @Alimca_Oficial
Valencia

“M
ientras otros se rinden, 
buscan excusas, renun-
cian, difaman, manipulan 

en contra de la patria y los patriotas, jun-
to al pueblo”, la gobernación de Carabobo 
y el Gobierno Nacional  reactivaron, esta 
semana, un grupo numeroso de  tracto-

res para el Plan de Siembra 2020, aseveró 
José Ávila, presidente de Alimentos Ca-
rabobo (Alimca). 

A su juicio, cada tractor recupera-
do en la región se trata de “un lanzazo 
moral contra quienes” difaman y  blo-
quean al pueblo venezolano. “No nos 
conocen. No lo entienden, y tampoco se 
lo vamos a explicar  ¡Somos los de Hugo 
Chávez!”.

El dirigente del Partido Socialista 
Unido de Venezuela (PSUV) explicó que 
la labor se llevó adelante con el trabajo 
de la Red de Escuelas Populares Eze-
quiel Zamora y personal de Alimca, 
todo bajo la visión de soberanía  y re-
sistencia.

Mediante un video en sus redes socia-
les, Ávila mostró parte de las faenas de 
las reparaciones de estas unidades, las 
cuales activas sirven para agilizar las 
tareas de los productores y los campe-
sinos que se han sumado a este plan en 
la entidad.

DISTRIBUCIÓN Y DEFENSA  
La semana pasada, Alimca informó 

que se continuaban las jornadas de dis-
tribución de rubros para las comunida-
des. “Un camión de reparto alimentos al 
pueblo carabobeño (…) con el cual des-
pachamos más de 20 mil beneficios de 
los Comités Locales de Abastecimiento 
y Producción (CLAP) a sectores en los 
municipios Carlos Arvelo, Valencia, San 
Diego y Los Guayos”.

También, desde la aldea universitaria 
Héroes de Canaima, ubicada en Nagua-
nagua, en el contexto del Congreso de 
los Pueblos se desarrolló un proceso de 
formación productiva de cría de pollos,  
conejos y cerdos,  gracias al acompaña-

miento de la Red de Escuelas Populares 
Ezequiel Zamora

En otro orden de ideas, la Zona Opera-
tiva de Defensa Integral (ZODI) Carabo-
bo, notificó que el 2 de marzo se celebró 
una reunión de coordinación con el Es-
tado Mayor de Alimentación, para arti-
cular estrategias que permitan atender 
a los sectores vulnerables dentro del 

Sistema de Control de Entrega de Ali-
mentos Subsidiados (CEAS Patria).

“Para optimizar el nivel de apresto 
operacional de nuestras tropas, el co-
mando rural 419 de la Guardia Nacional 
Bolivariana (GNB) comenzó el curso de 
entrenamiento militar para los coman-
dos rurales”, comunicó en Twitter la 
ZODI Carabobo.

T/ Redacción CO
Mérida

Durante el transcurso del pasado mes 
de febrero, las estaciones de servicio 

de Mérida, surtidas con gasolina y gasoil 
de la estatal Petróleos de Venezuela (PD-
VSA), distribuyeron combustible para 
246 mil 219 vehículos de la entidad, tota-
lizando 15 millones 587 mil 915 litros de 
hidrocarburos.

“Si hablamos de febrero, en el estado 
Mérida fueron abastecidos 246 mil 219 
vehículos. Esto es un total de 15 millones 
587 mil 915 litros, para atender a nuestro 
pueblo”, informó este martes el coordi-
nador del Órgano de Dirección de Defen-
sa Integral (ODDI) Mérida, el legislador 
socialista, Jesús Araque.

El también presidente del Consejo Le-
gislativo estadal, ofreció un balance de 

la distribución de combustible en el esta-
do, durante la difusión del programa de 
radio semanal Legislando con los meri-
deños, a cuyo set de transmisión tuvo ac-
ceso la Agencia Venezolana de Noticias 
(AVN).

Araque detalló que durante el asueto 
de Carnaval 2020, en la entidad andina, 
fueron abastecidos 70.559 vehículos, to-
talizando 4 millones 646 mil 800 litros de 
combustible, proceso que coincidió con 
el ingreso de más de 144.200 turistas y 
visitantes a Mérida.

Destacó que los alcaldes, concejales, 
legisladores y el protector del estado, 
Jehyson Guzmán, participaron en la ri-
gurosa planificación, para garantizar la 
equitativa distribución del combustible, 
necesario para la movilidad del pueblo, 
para la prestación de servicios y el abas-
tecimiento.

Informó José Ávila, jefe de Alimca

Durante el  mes de febrero 

PDVSA garantizó combustible
para 246.219 vehículos en Mérida
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Mediante un comunicado 

los ministros 

de Finanzas  

y los gobernadores  

de los bancos centrales 

de este foro recalcan 

que están listos  

para cooperar más  

en medidas oportunas  

y efectivas ante  

el brote de Covid-19

T/ Redacción CO-AVN
F/ Agencia
Caracas

L
os ministros de 
Finanzas y prin-
cipales bancos del 

Grupo de los Siete (G7), 
conformado por Alema-
nia, Canadá, Estados Uni-
dos, Francia, Italia, Japón 
y Reino Unido acordaron 
ayer brindar la ayuda eco-
nómica necesaria para 
garantizar la estabilidad 
financiera, en caso de una 
posible expansión del co-
ronavirus.

Así lo dieron a conocer 
mediante un comunicado 
publicado en la página Web 
del Departamento del Teso-
ro de Estados Unidos, don-
de destacan que “debido 
a los posibles impactos de 
Covid-19 en el crecimiento 
global, reafirmamos nues-
tro compromiso de utili-
zar todas las herramientas 
políticas adecuadas para 
lograr un crecimiento fuer-
te y sostenible y proteger 
contra los riesgos a la baja”, 
indicaron.

Afirman que además de 
fortalecer los esfuerzos 
para expandir los servi-

cios de salud, los minis-
tros de finanzas del G7 
están listos para tomar 
medidas, incluidas medi-
das fiscales cuando sea 
apropiado, para ayudar en 
la respuesta al virus y apo-
yar la economía durante 
esta fase”, enfatizaron.

Aseguran que los ban-
cos centrales del G7 con-
tinuarán cumpliendo sus 
mandatos, apoyando así 
la estabilidad de precios y 
el crecimiento económico, 
mientras mantienen la ca-
pacidad de recuperación 
del sistema financiero. 
Afirman que contarán 
con el apoyo del Fondo 
Monetario Internacional 
(FMI) y del Banco Mun-
dial, y de otras institu-
ciones para abordar los 
desafíos económicos que 
puede presentar el brote 
del virus.

En la misiva los minis-
tros de finanzas y los go-
bernadores de los bancos 

centrales del G7 recalcan 
que están listos para co-
operar más en medidas 
oportunas y efectivas. 

El encuentro se realizó 
luego que los mercados 
financieros vivieran su 
peor semana desde la cri-
sis de 2008, tras las pre-
siones relacionadas con el 
temor al coronavirus.

El índice Dow Jones re-
gistró una caída de cerca 
de 1.000 puntos, un 2,66 
%, y se situó en las 28.222 
unidades; mientras que el 
índice bursátil Standard 
& Poor’s, conocido como 
S&P 500, redujo su valor 
en 2,56 %, hasta las 3.252 
unidades, citan medios in-
ternacionales. 

La Organización Mun-
dial de la Salud (OMS) 
reportó que hasta el mo-
mento el número de ca-
sos del coronavirus en el 
mundo es de 85.400 y la 
enfermedad se registra en 
53 países.

Utilizarán herramientas políticas adecuadas

El ministro de Salud de Argentina, Ginés González, 
informó ayer del primer caso de coronavirus en el país, 
y se convierte en el cuarto país de América Latina en 
contar con casos del brote de virus.

“Es importado, es un paciente que vino de Italia”, 
informó el titular del ente ministerial, quien señaló que 
el paciente se encuentra aislado en una clínica privada 
de la ciudad de Buenos Aires, es un hombre de 43 años 
que llegó el pasado domingo de Milán, Italia.

Confirmaron ayer el primer caso de coronavirus en 
Chile, informó el Ministerio de Salud de esa nación,  
“el paciente quien estuvo recientemente en Asia y 
España, está internado en la ciudad de Talca, en el 
centro del país. 

Además, se han confirmaron casos de Covid-19 en 
Brasil, Ecuador, México y República Dominicana.
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Durante el acto de proclamación  

de la Ley Gabriela, el Mandatario 

chileno afirmó que “a veces  

no es solamente la voluntad  

de los hombres de abusar,  

sino también la posición  

de las mujeres de ser abusadas”,  

frase que generó críticas airadas  

de los movimientos de mujeres 

T/ Redacción CO
F/ Archivo
Buenos Aires

E
n Chile, luego de ser promulga-
da la Ley Gabriela, que amplía la 
tipificación del femicidio, las or-

ganizaciones feministas repudiaron las 
declaraciones del presidente del país aus-
tral, Sebastián Piñera, por considerar 
que culpaba a las mujeres de provocar la 
violencia de género.

En el acto de proclamación de la ley, 
que se llevó a cabo en el Palacio de Go-
bierno de La Moneda, el Mandatario chi-
leno afirmó que “a veces no es solamente 
la voluntad de los hombres de abusar, 
sino también la posición de las mujeres 
de ser abusadas”, comentario que generó 
críticas airadas de los movimientos de 
mujeres.

“La culpa no es ni nunca ha sido nues-
tra. La culpa es de quienes nos abusan y 
violentan, y de la institucionalidad que 
los ampara. Es el Estado, los jueces, los 
pacos (carabineros) y el Presidente”, ma-
nifestó coordinadora feminista 8M, se-
gún reseñó Prensa Latina.

Por su parte, la diputada comunista 
Karol Cariola, dijo que “si hoy tenemos 
la Ley Gabriela no es precisamente por 
la mentalidad avanzada del Presidente” 
sino todo lo contrario, porque con esa 
frase se exculpa a los victimarios y se 
culpa a las víctimas.

Estefanía Campos, vocera del Frente 
Feministas Poderosas, también repudió 
las declaraciones del Mandatario, y re-

calcó que “Sebastián Piñera “es incapaz 
de entender los niveles de violencia a los 
que nos exponemos día a día en Chile”, 
apuntó.

Tras decretar ley que amplía tipificación del femicidio

 

T/ Redacción CO-VTV
Santiago de Chile

El Premio Nobel de la Paz, Adolfo Pérez Esquivel, me-
diante un comunicado postuló ayer al expresidente 

de Bolivia, Evo Morales, al Premio Nobel de la Paz 2020.

“Es un honor para mí comunicarles que he postula-
do al compañero Evo Morales al Premio Nobel de la 
Paz del año 2020”, declaró el activista argentino, en la 
notificación citada por medios internacionales.

Considera Esquivel que desde que llegó Morales a la 
Presidencia en 2006, logró transformar la economía bo-

liviana con un incremento anual de casi 4%, así como 
logró reducir las cifras de pobreza y analfabetismo en 
el país sudamericano, reseñó la Agencia Venezolana 
de Noticias (AVN), en su portal web.

El defensor de los derechos humanos y la paz argu-
mentó que  propuso al expresidente boliviano para el 
Premio Nobel debido al trabajo que desarrolló para 
consolidar un modelo de justicia social e igualdad en 
la nación, y además por su labor para lograr recuperar 
su país, que antes de asumir la Presidencia ya estaba 
sumergido en la pobreza.

Por consolidar un modelo de justicia social e igualdad 

Pérez Esquivel propone a Evo Morales al Premio Nobel de la Paz
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Algún humorista explotará esta historia 
muy pronto. Por el momento es una tra-

gedia, pero es mucho talento criminal reunido 
como para que uno simplemente lo olvide.

La reunión entre Iván Duque y Donald 
Trump no puede ser otra cosa que un 
encuentro de líderes en violación de de-
rechos humanos y campeones en la pro-
ducción, tráfico y consumo de drogas.

El país que ostenta el récord de pro-
ducción de cocaína en el mundo y el país 
que más la consume se reúnen, pero dis-
cuten sobre Venezuela.

No dedican ni un segundo al sistemá-
tico asesinato de líderes sociales colom-
bianos. No hablan de los asesinatos de 
excombatientes de las FARC-EP. Evaden 
las denuncias de los fraudes electorales 
colombianos. No nombran las fosas co-
munes del uribismo.

Duque promete que hará más esfuerzos 
para enfrentar la producción de cocaína. 
Es la misma promesa desde hace más de 40 
años. Bajo ese mismo enfoque en Colombia 
se establecieron bases militares de Estados 
Unidos, supuestamente dedicadas a com-
batir la producción de drogas, y no se ha 
registrado ningún avance en este terreno. 
Lo más notorio del desempeño de esa ayu-
da militar fue la violación de más de 50 ni-
ñas colombianas.

Según cifras publicadas por la página 
ColombiaCheck, entre los años 2002 y 2018, 
el Gobierno colombiano ha recibido 8 mil 
367 millones de dólares para combatir la 
producción de drogas. Lejos de lograr una 
reducción, la producción ha crecido.

El talento del Gobierno colombiano 
para conseguir recursos por no hacer 
nada es sorprendente. 

Según la DEA, en 2016 aproximada-
mente 92 por ciento de las muestras de 
cocaína decomisada en Estados Unidos 
fueron de origen colombiano.

Por su parte, la ONU ha señalado que 
la producción mundial de cocaína re-
gistró una tendencia creciente desde 
mil 317 toneladas en 2007, hasta mil 976 
toneladas en 2017 y subraya que estos 
récords se deben al incremento de la fa-
bricación de este narcótico en Colombia, 
país que es responsable del 70 por ciento 
de la producción mundial. Solo en 2017 la 
producción de cocaína creció en Colom-
bia en 31 por ciento.

En el año 2017 más de 70 mil ciudada-
nos de Estados Unidos murieron a con-
secuencia de sobredosis de drogas.

Frente a estas cifras tan claras, los dos 
protagonistas prefieren hablar sobre un 
tema que no les concierne pero que se-
guramente tendrá más promoción y po-
sibles efectos narcóticos entre sus elec-
tores. No hablan de lo que les es común: 
la cocaína. Sacan el comodín y hablan es 
sobre Venezuela.

@filoyborde

Caracas

Una reunión 
narcótica

Freddy Fernández

Los conceptos emitidos en las páginas de opinión del  no expresan la línea editorial de este diario ni de su directiva. Su contenido es exclusiva responsabilidad de sus autoras y autores. 

Como la amorosa alborada deposi-
tando sus espigas en las tinajas 

de nuestras pupilas, como el sol del 
mediodía desbordando su calurosa 
mirada sobre nuestras pieles, como 
los atardeceres generosos, ofrendán-
donos sus ternuras crepusculares; 
como la noche acampando entre las 
complicidades de sus hermanas, la 
Luna y las estrellas; como la lluvia 
regalándonos el cristal de su sonri-
sa, luego de alimentar nuestras cose-
chas, como la luz de una palabra de 
esperanza y de combate.

Esa llamarada encendida entre 
nuestros sueños aquel 4 de febrero, 
jamás podrán apagarla los hijos de 
las sombras invocando oscuridades, 
intentando difuminar detrás de una 
etiqueta, todos los relámpagos que 
han perdurado mucho más allá de 
una fecha, con la cual solo se marcó 
un cambio de paisaje.

Toda su luminosa travesía, sus 
pasos de gigante desafiando tor-
mentas, no han podido opacarlos 
los oficiantes de tinieblas con sus 

ceremoniales de miserias, preten-
diendo arrancarlo de la memoria 
de los pueblos.

Jamás entenderán los apóstoles del 
odio, porque la vida es una afrenta 
imperdonable para ellos, que todas 
esas luces sembradas por El Arañe-
ro cabalgante de legados libertarios 
han encontrado millones de custo-
dios en este y otros suelos, donde 
las voces se levantan contra yugos 
imperiales.

Allá, donde languidecen en sus 
aquelarres, el amor es una palabra 
impronunciable, una manera in-
aceptable de asumir los tránsitos 
vitales, un insulto a quienes desde 
tiempos inmemoriales han pretendi-
do dejarnos sin memoria y el Coman-
dante nos hizo ver el amor como algo 
natural, cotidiano y por eso puede 
ir abrazado a una lágrima enjugada 
entre nostalgias.

Los cultores de oscuridades nunca 
encontrarán explicación para la her-
mosa terquedad con la cual insisti-
mos en llevar en nuestros morrales 

su verbo trepidante como guía, como 
faro.

Quienes desde hace siete años lo 
llaman “fenecido”, “extinto” –en in-
útiles intentos por execrarlo en los 
laberintos del olvido– no tienen la 
más remota idea de cómo su ejem-
plo continúa nutriendo las batallas 
de este pueblo ni podrán procesar 
de ninguna manera cómo aquellos 
a quienes siempre han despreciado 
van por ahí mirando al horizonte sin 
asumir el miedo como una opción 
probable y arrodillarse como una 
alternativa.

Los derrotados hijos de las som-
bras, los fracasados sacerdotes de 
la oscuridad y el odio, jamás podrán 
entender que apagar nuestras con-
ciencias nunca estará en ningún li-
breto, pues las luces de su nombre, 
Hugo Chávez, no dejarán de brillar 
jamás, ni aun detrás de las cortinas 
de una fecha.

jimmylopezmorillo@gmail.com

Caracas

De luces y oscuridades       Jimmy López Morillo

Ernesto 
Cardenal 

Earle Herrera

De Ernesto Cardenal guardó tres 
recuerdos: 

1) Su libro El Evangelio 
en Solentiname que Asalia 
me regalara en mi 25 cumpleaños. 
2) Su recital en el Estadio Olímpico 
de la UCV, en pleno proceso 
de renovación académica, previa 
tángana entre la Juventud Comunista 
y lo que esta llamaba “la ultra”, 
parte de la cual retoza hoy 
en el regazo de Guaidó, ayer 
de Carmona. 
3) Cardenal rodilla 
en tierra ante  Juan Pablo II y este, 
en lugar de darle la bendición, 
increpándolo en vivo y  directo 
para el mundo: “arregle su problema 
con la iglesia”. Todo, por la posición 
del cura revolucionario desde 
la Teología de la Liberación. 
¡Honor y gloria a Ernesto Cardenal!

earlejh@hotmail.com
Caracas
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La muestra toma como tema el amor y el desamor

 

Los sabores 

de la tradición larense 

también formarán 

parte de la exhibición 

con la intervención 

de Isaías Vargas, uno 

de los cocuyeros que 

presentará su producto 

en las distintas jornadas

T/ Prensa FMN
F/ Archivo CO
Caracas

E
l amor y el des-
amor. Entre vi-
trolas y rocolas 

es el título la exposición 
que se instaló desde el 
pasado fin de semana 
en el Museo de Barqui-
simeto (Mubarq), una 
propuesta incluida en la 
celebración del centena-
rio del poeta y humoris-

ta venezolano Aquiles 
Nazoa.

De acuerdo con una 
nota de prensa, la inicia-
tiva de esta exposición se 
concretó gracias a una 
alianza entre la goberna-
ción del estado Lara, por 
medio del Consejo Nacio-
nal para la Cultura y el 

Arte (Concultura) y el Mi-
nisterio para la Cultura.

Las rocolas, vitrolas, 
sinfonolas y electrolas, 
artefactos musicales uti-
lizados en el viejo Bar-
quisimeto de comienzos 
del siglo XX, además del 
Manifiesto universal del 
despecho escrito por Wil-

mer Peraza y Edy Jime-
no, forman parte de esta 
muestra que que, además, 
exhibe elementos arqueo-
lógicos y museográficos 
del Museo Don Germán 
Garmendia, ubicado en 
el Centro de Cultura 
Popular Guachirongo 
(Barquisimeto).

A decir de Peraza, la 
exposición le permitirá 
al público conocer tra-
diciones y costumbres 
de la capital centro-oci-
dental de otrora, como 
sus bailes “sobre aque-
llos famosos mabiles 
en caja de agua y por la 
carrera 21,  donde po-
demos mencionar uno 
que se llamaban los tres 
cachos. Esto es impor-
tante y nos permite vi-
sualizar ese viejo Bar-
quisimeto”, apuntó.

Los visitantes a la 
muestra también podrán 
escuchar los cuentos que 
Wilmer Peraza refiere, 
como las famosas histo-
rias que hubo en “Siete 
Rojo, en esos espacios 
donde la gente acudía 
a contar cuentos, entre 
ellos Julio Jaramillo. To-
dos ellos parte importan-
te en la vida del larense”, 
aseguró.

Los sabores de la tradi-
ción larense, también for-
marán parte de la exhibi-
ción con la intervención 
de Isaías Vargas, uno de 
los cocuyeros que presen-
tará su producto en las 
distintas jornadas.

El repertorio incluye jazz, boleros, merengues venezolanos y mucho más

Las Hel’manas llevarán su amplio  
abanico musical a la A. C. Humboldt

T/ Redacción CO - L.J.G.C.
F/ Cortesía M.F.M.
Caracas

Bolero, jazz, bulerías y 
muchos otros ritmos, 

contando incluso sono-
ridades de la tradición 
venezolana y latinoame-
ricana, interpretarán 

las hermanas Constanza 
y Fernanda Cegarra en 
su segunda presentación 
en el ámbito profesional, 
que tendrá lugar en el es-
cenario de la Asociación 
Cultural Humboldt el do-
mingo 29 de marzo.

Gemelas en la vida y en 
su pasión por la música, 

Fernanda y Constanza 
debutaron con éxito el año 
pasado en las Noches de 
Guataca con este espectá-
culo titulado Hel’manas, 
una propuesta que conju-
ga piezas de Natalia La-
fourcade, Pablo Alborán, 
Aquiles Báez, Aldemaro 
Romero y el Tío Simón, 

entre otros composito-
res, interpretadas con 
base en los arreglos de 
los reconocidos músicos 
venezolanos Pedro Mau-
ricio González y Gustavo 
Carucí. 

Con este ecléctico 
repertorio cargado de 
sonoridades más cerca-
nas a generaciones an-
teriores, las Hel’Manas 
buscan conectar con un 
público juvenil, como 
ellas, que si bien estu-
vieron en un ambiente 
musical incluso desde 
su gestación, apenas 
dan sus pininos en el 
ámbito profesional.

El dúo estará acompa-
ñado en el escenario por 
una banda conformada 
por Aquiles Báez en la 
guitarra; Luis Freites en 
el bajo; Fernando Rodrí-
guez en el cuatro; María

Fernanda Montero 
en el violín; Fabio Páez 
con el piano; Germán 
Domador como bateris-
ta; y Julio Cegarra en 
la percusión.

Estas morochas son 
hijas de una pareja de 
experimentados músicos 
y docentes como la vio-

linista María Fernanda 
Montero y el percusionis-
ta Julio Cegarra. Cons-
tanza continúa su forma-
ción académica en piano 
en la Escuela Mozarteum 
Caracas, mientras que 
Fernanda recibe clases 
de guitarra en la Escuela 
Nacional de Música Juan 
Manuel Olivares. Ambas 
reciben la tutoría en téc-
nica vocal  con el tenor 
venezolano Víctor López.

Las gemelas Cegarra 
acaban de culminar 
su primer semestre en 
la UCV (Universidad 
Central de Venezuela); 
Constanza en la Escue-
la de Comunicación So-
cial; y Fernanda en la 
Escuela de Artes. Las 
entradas para el con-
cierto para Hel’manas 
estarán a la venta en la 
taquilla de la Asocia-
ción Cultural Humbol-
dt; para más informa-
ción pueden conectarse 
con sus cuentas en redes 
sociales @asohumboldt 
(Instagram yTwitter), 
@helmanasc (IG) y en el 
sitio web www.asocia-
cionculturalhumboldt.
com



La artillería del pensamiento
Nº 3.719 | 15

Directivos plantean a más de 200 afectadas  “un acuerdo” que los libera de demandas

Esgrimen una 

compensación 

económica por dejar 

las cosas de ese tamaño

T/ Redacción CO
F/ Archivo CO
Caracas

L
a exgimnasta y 
tres veces meda-
llista de oro olím-

pica, Aly Raisman, se 
mostró realmente moles-
ta en una entrevista te-
levisiva, sobre el acuer-
do que propone la USA 
Gymnastics para las 
víctimas de los abusos 
sexuales infringidos por 

Larry Nassar, según el 
portal yahoo.com.

Se debe recodar que 
este crimen data de 2016, 
cuando el citado  Nassar, 
un exmédico osteópata 
del equipo nacional de 
gimnasia estadouniden-
se, fue demandado por 
cientos de atletas, que 
señalaron que Nassar 
abusó sexualmente de 
ellos bajo el pretexto de 
proporcionar tratamien-
to médico. 

Desde las primeras de-
claraciones públicas que 
se hicieron en septiem-
bre de ese año, más de 
265 mujeres, incluyendo 
exmiembros del equi-
po nacional de gimna-

sia gringo como Jamie 
Dantzscher, Jeanette An-
tolin, McKayla Maroney, 
Aly Raisman, Maggie 
Nichols, Gabby Douglas, 
Simone Biles y Jordyn 
Wieber, lo acusaron.

Al año siguiente fue 
condenado por varios crí-
menes, incluyendo porno-
grafía infantil, agresión 
sexual en primer grado. 
Su condena total es de 175 
años de prisión. La Fe-
deración de Gimnasia de 
Estados Unidos y la Uni-
versidad Estatal de Mí-
chigan, donde Nassar era 
miembro de la facultad, 
han sido acusados de per-
mitir el abuso de Nassar 
y fueron demandados en 

juicios civiles que exgim-
nastas han presentado 
contra Nassar.

En entrevista el lunes 2 
de marzo con el programa 
Today de la cadena NBC, 
Raisman rechazó rotun-
damente la propuesta, y 
acusó a USA Gymnastics 
de encubrir a quienes sa-
bían sobre el abuso y el 
tiempo en el que se pro-
dujeron. El acuerdo legal, 
del que se queja Raisman, 
tiene dos aristas princi-
pales que llaman la aten-
ción no solo de la misma 
exgimnasta estadouni-
dense, sino de abogados 
y de la opinión pública en 
general.

El primero es netamen-
te financiero: 215 millo-
nes de dólares se dividi-
rían entre las más de 150 
víctimas de Nassar en un 
sistema de cuatro niveles 
en función de cuánto pro-
gresaron en su carrera 
de gimnasia y dónde ocu-
rrió el abuso. Se calcula 
en promedio cerca de un 
millón de dólares por 
víctima.

YO NO FUI
El segundo es legal: el 

acuerdo liberaría al ex-
presidente de los organis-

mos que rigen la gimnasia 
en Estados Unidos, Steve 
Penny, a los exentrenado-
res Martha y Béla Káro-
lyi, y a otros funcionarios 
y líderes de este deporte, 
de cualquier responsabi-
lidad. No podrían ser de-
mandados o procesados 
por ignorar o permitir el 
abuso de Nassar durante 
décadas, que como médi-
co que se desempeñaba, 
pudo bien disfrazar como 
“tratamiento y terapias 
médicas”. 

Raisman, quien fue 
abusada sexualmente por 
Nassar, no tuvo dudas al 
hablar sobre el acuerdo: 
“Es realmente ofensivo. 
Muestra que no les im-
porta. Solo están tratan-
do de ocultarlo debajo de 
la alfombra y esperando 
que la gente olvide todo 
esto cuando vean los Jue-
gos Olímpicos Tokio 2020 
este verano”. 

Otras gimnastas se han 
unido al reclamo de Aly 
Raisman, quien denuncia 
en un buen momento las 
cláusulas de negociación 
que beneficiarían, sin 
duda, a más involucrados 
en los abusos, al menos 
por omitirlos o pretender 
que no existían los mis-

mos en contra de las jóve-
nes atletas. Algo que na-
die más había señalado.

Simone Biles, quien 
también fue abusada por 
Nassar, compartió sus 
sentimientos en Twitter: 
“¡Qué sentí en el aero-
puerto! Me dirijo a la con-
centración del equipo. 
Todavía espero respues-
tas de la USA Gymnas-
tics y de la Usopc (Comité 
Olímpico y Paralímpico 
de  EEUU). Ojalá ambos 
requieran una investi-
gación independiente de 
los sobrevivientes como 
yo. Me lleno de ansie-
dad. Es difícil tratar de 
no pensar en  todo lo que 
no quiero pensar! ¿Y ellos 
tampoco quieren saber 
cómo se permitió que 
todo sucediera y quién 
lo permitió y, así, evitar 
que no suceda de nuevo? 
¿Se debe forzar a las per-
sonas a rendir cuentas? 
¿A quién le pregunto? Me 
siento indefensa en este 
momento”.

Biles se unió a Rachael 
Denhollander, quien fue 
la primera mujer en ha-
cer público el abuso de 
Nassar: “Estoy de acuer-
do contigo, Simone. Tu 
carácter y valentía están 
muy por encima de cada 
una de esas organizacio-
nes. Los patrocinadores 
de las mismas deben sa-
ber que lo peor que pue-
den hacer por las sobre-
vivientes, las atletas y las 
próximas generaciones 
es mantener vigentes 
a estas organizaciones 
corruptas”.
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L
a Misión Venezuela Be-
lla, en coordinación con 
el Ministerio de Ecoso-

cialismo, recupera todas las 
áreas del Parque Generalísimo 
Francisco de Miranda para el 
disfrute de los caraqueños. La 
presidenta del Órgano Superior 
de la misión, Jacqueline Faria, 
anunció que gracias a los re-
cursos destinados por el presi-
dente de la República, Nicolás 
Maduro Moros, comenzó la re-
cuperación, y ya está a punto de 
estrenarse de nuevo la cortina 
de agua, ubicada en la parte 
norte. 

Asimismo, detalló que repa-
rarán la concha acústica y los 
4 kilómetros de caminería para 
que todas las personas que ha-

cen deporte en el parque pue-
dan transitar sin tropiezos. 

Las obras también incluyen 
la rehabilitación de los 11 pozos 
para el riego. Sobre este tema, 
Faria aclaró que el agua potable 
no se usa para regar, sino que 
son pozos que se han venido re-
cuperando para garantizar que 
el líquido venga directamente 
del acuífero.

Por otro lado, se ejecutarán 
mejoras en las 11 baterías de 
baño que tiene el espacio. “Con-
tando siempre con el buen uso, 
que cuidemos estas instalaciones 
sanitarias cuyo costo de rehabili-
tación es altísimo, pero que me-
recen ser cuidadas para el buen 
uso de todos”, acotó Faria. 
TyF/ MvzlaBella

Embellen al Parque Generalísimo 

Francisco de Miranda


